
關懷天使出隊心得
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一開始是抱著想要幫助許多需要幫助的人，才參加這次的關懷天使，另一方面因為覺得自己

是個很幸福的人，擁有許多的愛。曾經看過一篇「謝天」的文章，總覺得很納悶，明明就是自己

的成就，為什麼要感謝上天，但「因為要感謝的人實在太多了，只好感謝天吧」。總是手心向上

祈求別人的幫助的我，也希望能成為手心向下的人，把我的感謝散播出去，就像蒲公英的種子一

樣，風一吹，就會有許多種子飛揚，散布到各個地方，在那兒成長、吸取養分，然後等這一批的

種子持續長大，又會再有一批的種子。愛也是一樣，因為自己得到許多愛的力量，所以希望能把

這份力量帶給更多的人，期許有更多的人能夠受惠。

參加關懷天使，印象最深刻的一堂課是藝術媒材工作坊，這是第一次接觸這個領域，了解到

許多非語言的表達與溝通，可以運用藝術媒材的方式，把存在內心而未表達出來的思想與情感向

外呈現，朱惠瓊老師向我們展示之前個案的作品，從一開始只有一點點且較集中於一個區域，到

最後畫滿整張全開的海報紙，那幅畫令我印象深刻，在其中個案並未說什麼，可是他卻在藝術的

過程中找到自己，找到屬於自己的一片天。這堂課也讓我了解到土的特性和什麼樣的人會選擇什

麼樣的土，可以透過反射動作了解個案潛在的思維，有些個案可能傷痛太深，無法用言語的方式

表達出來，如果能運用藝術媒材的方式去協助其將內心的世界向外呈現，讓他去沉澱目前的感

受，透過藝術從中找到解答。我最喜愛的另一堂課是由魏明毅老師教授的輔導知能訓練，分享許

多的經驗與技巧，既有趣又讓人印象深刻。老師說首先要做的第一件事是透過傾聽的方式去打開

他們的耳朵。這堂課讓我學到對什麼事情都需反思其背後代表的意義，像為何當代的青少年會覺

得上課很無聊？因為現在小孩都習慣接受聲光和刺激，一回到家就打電動、看電視，所以會認為

上課很無聊；「聰明」的定義為何？是成績好、考試優？難道會運用、會思考、有自己想法的小

孩就不是聰明？很多定義都來自於我們的社會環境，但你如何去看待，並須以另一個角度去看事

情，從更多不同的面向看事情，心境也會大不同喔！有兩句話，是我還蠻印象深刻的：「不要希

望你將來成為什麼，而是要希望你將來能成為什麼樣的人。」；「在做一件事時，一定要了解你

的初衷為何。」還有老師所提及到孔雀的故事，實在是印象深刻也發人省思。

在關懷天使工作協調會上，有位校長的發表令人印象深刻：「上帝無法照顧每個人的成長，

所以創造了母親；上帝無法兼顧每個人的潛能發揮，所以創造了老師，也許現今不只是老師，每

個人都有一個成長的歷程，在孩子困頓、迷惑時，如果我們拉他一把，也許這就是孩子的轉捩

點，不要小看自己的力量，一個人的力量是無限大的，也許你正是這個小孩的一位貴人也說不

定」。還有九月六日到十日的訓練，有許多實務經驗和帶領的技巧，其實在這星期是覺得很累

的，因為剛好碰到系上宿營的總驗，系上的宿營也是從暑假就開始努力準備，總驗對我來說就是

一個成果前的肯定，所以那一個禮拜都是在趕場，但還好都有把課程錄下來，而且能到我也盡量

出席，也跟蕙玲老師借當天拍下的片子。

出隊前至各校參訪，學校的老師對我們都非常友善，非常細心的講解，也一直說安全最重

要。因為整個輔導剛好是在同所學校，也從剛開始的不認識到認識一個班級、了解幾個人。其實

剛開始在分組進行設計活動時，一度有想放棄的念頭，因為我們這組有八個人，但這八個人從沒

到齊過，總要一個個打電話，一次次確認時間，有一次甚至只有一位同學到！第一次設計活動，

很早就想用繪本為引導，因為之前參加團體時，繪本給我蠻多的啟發，雖然只是短短幾頁，卻深

入淺出，於是到輔導室的多媒體室找繪本，那裏有很多有關生命教育的、愛情觀念等繪本。帶班

輔的第一次非常緊張，在進去之後導師開始介紹我們，小朋友也很禮貌的向我們問好，而且熱情

的歡迎，可能是第一次，彼此都還不熟，很安全的就過關了，後來第二、三次都越來越熟，情況

有時難以控制，但大致都沒有發生很嚴重的問題。我覺得很多時候，教給小朋友東西，其實我也

有成長，學習要如何把觀念帶給小朋友、學習一個經驗，看到回饋表時，我相當的感動，他們平

常都皮皮的，沒想到他們卻很感謝我們，其實我也很感謝他們，他們比其他班級還配合很多，至
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少有很多人願意參與我們所帶領的方案。接下來帶團輔，可能人數較少、活動也比較多週，所以

在最後一次還蠻捨不得的。在團輔中，我看到團體成員的改變，或許是一點點，但也許是他們的

一大步，像有位從來沒有稱讚別人經驗的成員，到團體結束時，他願意讚美別人，也許就是他人

生的一個轉捩點；有位平常都不是很配合的成員，他有情緒上的問題，他來團體時有改善，到團

體末期時，他媽媽想要來聽聽我們是如何使那位成員改變的，代表我們的團體是真的對他很重

要，那位成員也是我努力的動力，因為他每次都會把我們在團體中發下的學習單，收在他的L形

夾裡。

我覺得從中學到很多，第一次帶的時候，把全部要講的話都寫下來，帶的時候，照著上面的

字念，還被其他成員看到，但後來我想，難道我是演員嗎？還寫台詞呢！到後來帶的時候，發現

到只要自己知道要進行什麼活動，最重要的是當下能不能看出成員的需要並解決它，還有時間的

掌握是很重要的，要如何在有限的時間，完整的呈現所要傳給成員的東西，結語也是很重要的。

這次參加關懷天使，讓我多了一個經驗，知道哪些是需要改進和注意的，未來如有機會的話，能

充分的運用所習得的知識和經驗，將活動帶得更好。
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